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  以下為民政事務局局長曾德成今日（六月十日）出席２０１０年地方行政高

峰會第一場地區論壇的致辭全文： 

 

陳特楚主席、各位區議會主席、各位區議員、各位委員、各位來賓： 

 

  歡迎大家出席今年地方行政高峰會第一個地區論壇。區議會是特區政府推行

地方行政的主要夥伴，在座各位紥根地區，熟悉當區事務，了解民情民意，我們

希望藉着高峰會的機會，集思廣益，優化地方行政。 

 

  今天討論的題目是「地區設施管理」。行政長官在二○○五至○六年度《施

政報告》宣布，政府會擴大區議會的職能，讓各區議會參與管理部分地區設施，

進一步提升地區工作，善用資源。因此，由二○○八年起，十八區區議會轄下均

設立了地區設施管理委員會，負責督導和監察地區設施的管理工作。政府部門也

派代表出席委員會會議，大家並肩攜手，好好管理和運用這些設施，為市民提供

適切和優質的服務。 

 

  區議會目前參與管理的地區設施，計有社區會堂、地區圖書館、游泳池和泳

灘、休憩場地，以及體育場所。在這些與居民生活息息相關的設施中，除了社區

會堂由民政事務總署管理之外，其餘都是由康樂及文化事務署（康文署）負責管

理的。從過去兩年的經驗可見，區議會與政府部門均以市民的福祉為先，衷誠合

作，優化了地區設施的管理。 

 

  區議會的參與讓地區設施的管理更能切合市民需要，並落實了多項優化措施

和新建議。以社區會堂為例，現時有關預訂安排和政策、設施改善工程的緩急先

後、翻新工程的設計細節，以及如何提升社區會堂的使用率，都需要通過區議會

的討論和審批。此外，多個地區的社區會堂進行了優化工程，提升舞台設施和影

音設備，讓專業的演藝團體也可以為市民在社區會堂提供優質的表演。 

 

  康文署因應區議會的意見，由二○○九年四月起延長 33 個大型圖書館及地

區圖書館的開放時間，以充分照顧市民對圖書館的需求。區議會就圖書館的推廣

活動、圖書館的館藏、與地區團體的合作等，都有積極參與意見。此外，康文署

在規劃文康設施基本工程的過程中，高度重視區議會的意見，包括就工程發展範

圍和工程設計等方面，與區議會詳細商討，在取得區議會的支持後，才會向立法

會申請撥款。 

 



  我相信在這兩年間，各位一定累積了許多寶貴的經驗，對區議會參與管理地

區設施這個計劃也有些想法。我希望透過高峰會，讓大家一起探討如何深化、優

化這方面的工作。 

 

  例如在硬件方面，我們如何提升設施的質素？如何更好地互相配合，發揮更

大效益，更符合地區的實際需要？至於軟件方面，區議會的發揮空間就更大。例

如，怎樣善用這些設施？如何吸引更多市民和團體使用這些設施？  

 

  各區議會將來在構思各項計劃時，我認為可考慮三個元素。首先，社區是屬

於市民大眾的，如果在舉辦活動時，可以加入互動元素，多讓市民和地區團體參

與，計劃的成效應該會更大，也加強市民和團體對地區的歸屬感，更投入社區事

務，有助社區建設、地區融和。 

 

  其次，可考慮在策劃新設施，優化現有設備，推展活動計劃時，擴大合作層

面，匯聚不同部門、不同團體的力量，引入專業知識，以提升地區設施及服務。 

 

  第三個元素可考慮跨區合作。有些設施、服務和活動，不同地區的居民都同

樣需要，如果能夠跨區合作，不論在推廣、效益、資源運用，以至規模和宣傳上，

也許可以事半功倍，而且不同區議會一起合作，大家可以交流經驗，效益互補。 

 

  我提出這三個元素，只是拋磚引玉，相信大家必定有很多好意念，希望大家

踴躍提出意見，深化地區設施管理，優化地區設施和活動。 

 

  多謝各位。 

完 

 

２０１０年６月１０日（星期四） 

 


